



需要がタイトになつてゐるのは、円安などによつて今まで海外に頼つてゐたでん粉代用品が、国内に入つてこなくなつてゐることも要因です。国内回帰の流れの中で、でん粉需要は今後も堅調に増えていくものと見られます。



生食加工用の馬鈴しょの需給が締
まって、転用品が少なかつたことに
加え、規格外品も少なかつたことが
予想されます。例年なら、こうした
馬鈴しょがでん粉生産を底支えする
役割を果たしていきました。今後もこ
うした傾向が続くとみられ、適正な
輪作体系を維持しながら、でん原馬

令和四年度の期末在庫は約一萬トンと見込んでいますが、六千トンを切るような危機的な在庫量になる可能性もあります。生産者や関係機関の皆さま方のご理解、ご協力のもと、何としても面積拡大に早急に取り組み、供給責任を果たさなければなりません。

当協会は、様々な形での生産振興対策を幅広く検討していきます。反収増に向けた栽培技術の確立についても支援するほか、登熟調査などにもしつかり取り組み、でん原用馬鈴しよの作付拡大に向け総合的な支援体制を進めてまいります。

資材や燃料の高騰によつて澱粉工場の製造経費が増嵩していくことについても、令和三年度に引き続いて工場運営合理化対策事業を実施します。合理化とコスト軽減に向けて、

各澱粉工場において、情報共有を積極的に行っています。また、フレーディフエンス的対応、製造用水・排水の分析管理、工場衛生管理等、食品の安全性と信頼性の確保に向けた取り組みにも対応しています。トラックドライバー不足や働き方改革における労働環境の変化を受けたレンタルパレット導入による新しい物流体制構築に向けた輸送試験は三年目に入りました。JR貨物の存続を含めて、物流全体の再構築を当協会だけなく北海道の農業界挙げて進めていますが不可欠です。

ロシアによるウクライナ侵攻に加えて円安の影響で、肥料、資材の高騰という大きな問題に直面していますが、私たちの生産現場においても再生資源について見直す時期に差し掛かっていると思います。でん粉副

産物のでん粉粕なども、一部は肥料や飼料に利用されていますが、多くは産業廃棄物として処理されていました。もう一度、有効資源として利活用の道を探つていくことを視野に入れたいと思います。

世界情勢を顧れば、「国消国産」という国内の食を見直す機会が来ていると思います。食料安全保障があらためて課題となる中、私たち協会は、国の「みどりの食料システム戦略」に則つて、環境負荷軽減を踏まえた中での馬鈴しょ栽培の確立、馬鈴しょでん粉の安定供給に向けた体制づくりをしていかなければなりません。それに向けて踏み出す一年にしたい。本年が皆さん方にとつてよし良き一年になることを祈念して新年のご挨拶とさせていただきます

協会だより

第53号 2023.1.1



作付面積拡大待ったなしの状況
総合的な支援体制を構築する
北海道澱粉工業協会
会長理事 篠原末治氏
(ホクレン会長)

北海道殻粉工業協会
作付面積拡大待ったなしの状況
総合的な支援体制を構築する

令和五年の新春を皆さま健やかにお迎えのこととお慶び申し上げます。さて、令和四年の馬鈴しょ生産は、播種作業の植え付け期に気温が高めに推移したため順調に進みましたが、六月の才ホーツク海高気圧の張り出しによる低温、曇天、八月には一部地域で豪雨に見舞われました。しかし夏場の気温が高く推移したことにより、生育は概ね平年作となりました。馬鈴しょの作付面積は、四万五千七百二十五haと前年より千六百七十八ha増え、そのうちでん原専用品種の作付面積も一万三千八百四十haと前年より二百八十ha増えました。作付面積が増えているのは、生食用加工用、でん粉用の全体的な需要が増えていることを受けたもので、令和三年産の生食用価格が過去最高水準であつたことも、作付意欲に繋がつたと思います。令和四年、令和五年に向けてでん原用の作付意欲が高まることとお慶び申し上げます。

ることを期待しています。令和四年は、でん原用馬鈴しょがシストセンチュウ抵抗性品種に百分切り替わりました。当協会では、平成二十九年から三年間、抵抗性品種の早期普及を目指すべく普及促進事業を行つてきました。あたらめて各農協をはじめ生産者の皆さまの努力に感謝申し上げたい。しかしながら、新たな課題も見えてきました。十勝地域では長雨など気象の影響もあつたためか、腐敗なども散見され、想定した反収に届かないケースもありました。品種登録時の「夕通り」に結果がなかなか出ていなかったため、「コナヒメ」のしつかりとした栽培方法の確立を早急に進めなくてはいけません。

でん原用馬鈴しょのこうした問題と規格外品の減少等によつて、令和四年のでん粉生産量は、系統九工場で十四万六千トとなってしまいました。前年より三千トの増加にとどまりました。でん粉の需要は、引き続き好調です。



(公社) 北海道農産基金協会
理事長 小野寺 俊幸氏
(JA北海道中央会会長)

関係機関と協力し技術開発 のレベルアップを

当協会の会員ならびに関係者の皆さまにおかれましては、新春を健やかに迎えられたことを心よりお慶び申し上げます。さて、令和四年の馬鈴しょ生産は、イモ数、反収、ライマンとともに良い出来秋の地域もありましたが、一部地域では雨が多くて肥大が進まず、反収、ライマンとともに昨年をやや下回る状況となり、作柄のばらつきが例年より多く発生しました。一方で馬鈴しょの需要は、加工用生食用が根強く、加工用の中でもチップス向けの引き合いが非常に強い状況が続いています。また馬鈴しょでん粉の需要は、コロナ禍の内食需要などの影響もあつて堅調に推移しています。

馬鈴しょや馬鈴しょでん粉の需要が伸びている背景は、円安の影響もあつて海外産と国内産の価格差が小さくなつてきていることから、国内産を求める力が強く働いていることもあると思われます。

そうした中、令和四年の馬鈴しょ作付面積は、生食加工用、でん粉原料用、種子用ともに増え、全体では令和三年と比べて四%、千六百七八十^{ha}増えて四万五千七百二十五^{ha}になりました。ただ、生食加工用馬鈴しょの作付面積が五%伸びたのに対して、でん原用の伸び率は一%にとどまつており、令和五年以降、継続してでん原用の作付面積が増えることを期待しています。

令和四年産のでん原馬鈴しょは、全てシステムセンチュウ抵抗性品種に切り替わりました。そういう意味では、節目となる年でしたが、収量面で課題が残りました。多雨の影響もあるかもしれませんが、安定生産に向けた栽培技術の確立を急がなければなりません。

また、でん粉生産量は、約十四万六千^tと令和三年に比べて三千^t、二%の増加にとどまりました。その要因は、でん原用馬鈴しょの収量が伸びなかつたことに加えてりません。



11月25日に開催された定期総会

北海道澱粉工業協会の第五十八回定期総会が、令和四年十一月二十五日に北農ビル十九階で開催されました。総会には、総会員数三十七会員のうち、本人出席十五会員、委任状出席二十二会員の合計三十七会員の出席で行われました。

最初に、篠原末治会長（ホクレン

会長）が挨拶。「でん粉原料用馬鈴しょは、令和四年に百%抵抗性品種に置き換わりました。この経過に至るまで、各農協をはじめ生産者の皆さまの努力に感謝申し上げたい。工場対策についてはホクレンと連携した中で、でん粉末プロジェクトと

してレンタルパレットを利用した流通試験などに取り組んでいます。補助金を活用しながら、三年目のテスト試験として行つてきました。また、資材などの高騰によって澱粉工場の収支の悪化が懸念されるため、緊急対策として工場運営合理化対策事業を実施しました」と話しました。

続いて議案に入り、最初に令和三年度事業報告が上程されました。原材料対策事業では、協会の助成事業として三年間のシストセンチユウ抵抗性品種の普及促進事業を行つた結果、令和四年産作付で抵抗性品種一〇〇%となつたことが改めて示されるとともに、種子保護のための種子管理センター周辺の環境調査や、品種開発のスピードアップのためのカツプ検定等に引き続き取り組んでいることが示されました。

工場対策事業として、安全なでん粉製品作りに向けて、各工場のでん粉製品分析、製造用水および排水の

北海道澱粉工業協会が

第五十八回定期総会開催

水質分析を実施したことが報告されました。また、でん粉末プロジェクトの取り組みとしてレンタルパレットの導入による新しい物流体制構築に向け、低温下での荷崩れ防止効果の見極めや輸送試験などを実施しました。また、でん粉末プロジェクトの取り組みとしてレンタルパレットの導入による新しい物流体制構築に向け、低温下での荷崩れ防止

輸送試験では、効果の高かつた荷崩れ防止剤等を使用した試験を行いましたが、トラック輸送においては問題がなかつたものの、JRコンテナにおいては昨年度に引き続き荷崩れが発生する場面が多かつたことが示されました。

そのほか、平成二十六年から自主的な取り組みとして実施しているフレードディフェンス的対応について、会員工場およびホクレンとの連携で策定した「令和三年産対応目標」に基づいて取り組んだことが紹介され、組みレベルの向上と効率化を図るために「令和四年産対応目標」を設定したことが示されました。そのほか、操業終了後は、チェックリストによる取り組み状況や課題を確認、取り組みレベルの向上と効率化を図るために「令和四年産対応目標」を設定しました。その後が見込まれるとしました。

原料対策事業として、現在の供給馬鈴しょは、上いも個数は多い傾向であるものの、1個重がやや軽い傾向にあり、本年産でん粉生産量については系統九工場で、十五万トントルが見込まれるとしました。

最後に令和四年度の収支予算案が提示され了承されました。閉会挨拶に立つた平田隆雄副会長（JAしづか野地区組合長）は、「農業をはじめ社会経済は非常に厳しい情勢だが、澱粉工場の安全操業、研究開発に協力をいただきながら事業に努めてまいりたい」と締めくくりました。

澱粉研修会については、令和二年度と同様に、各講師の講演を収録、録画したDVDを各澱粉工場に配布したことが紹介されました。

最後に令和四年度の収支予算案が提示され了承されました。閉会挨拶に立つた平田隆雄副会長（JAしづか野地区組合長）は、「農業をはじめ社会経済は非常に厳しい情勢だが、澱粉工場の安全操業、研究開発に協力をいただきながら事業に努めてまいりたい」と締めくくりました。

でん粉産地代表者会議を開催 需給ひつぱぐの危機感共有

でん粉産地代表者会議が、令和四年十一月二十五日、北農ビル十九階で開催されました。産地代表者である農協組合長十六人のうち十四人のほか、全農、北海道中央会、ホクレン、北海道澱粉工業協会から計三十二人が出席しました。

最初に、議長を務めるホクレンの村木秀雄副会長が挨拶。「馬鈴しょでん粉の生産は令和二年、三年と二年連続の不作により、繰り越し在庫が低水準になる中、令和四年産のでん粉用馬鈴しょ作付面積は前年より二百八十^{ha}増加し一万三千八百四十^{ha}になりました。一方、生育状況は六月から七月にかけての低温、多雨で、特に十勝地区では小玉傾向となり、病害発生も多くみられたことから、系統工場でのん粉生産量は前年産と同水準の十四万六千トンになる見込みです」としたうえで、「生産量が落ち込む中、でん粉消費量は好調を維持しており、年度末の次期繰り越し数量は殆どない危機的な状況が見込まれます。需要を維持するためにも、全農との連携で柔軟な販売対策を実施していくと共に、産地での作付け拡大に向けた取り組みを着実に進めていく必要があります」と話しました。

臣部長が挨拶。「令和五年一月から続いて、全農麦類農産部の武藤宗



でん粉の需給動向が示された産地代表者会議

の固有用途価格の改定を進めており、現在も問屋、ユーナーと詰めの交渉を続けています。値上げは平成二十八年産の大不作の翌年から、およそ五年ぶりですが、ユーナーからは供給数量アップの要請も強く受けています。令和四年産は、地域的な作柄不良もあって系統で十五万トンを下回る見込みと聞いており、令和五年九月末の繰り越し量見込みは六千トンまで落ち込み、このままでは次年度以降、でん粉の需給が見通せない状況」と訴えました。

さらに、「持続的な需要を確保し、でん粉事業を安定に導くために正しく、馬鈴しょの作付とでん粉の生産はまさに正の関係があります」と述べました。

続いて、でん粉共同計算の精算案について、対象数量五百七十万五千二百一袋（二十五^{kg}袋）、一千五百袋当たりの差し引き精算単価九十九円十二銭（消費税別）が示され、了承されました。また、令和四年産でん粉の取り扱い方針については、令和四年十二月に産地JAに対して種馬鈴しょの申し込みに基づく令和五年産作付動向調査を実施し、生産動向の予測立てたうえで、交付対象用途への販売数量を含む販売計画を全農と携して策定、消費動向に基づいた販売努力に向けた取り組みを運営するように取り進めることで了承されました。そのほか、インボイス制度導入に伴うでん粉共同計算運営手順の変更、耐熱性でん粉の製造中止についても報告がありました。

澱粉工場長研修実施

します」と述べました。

会議では、令和三年産でん粉の取扱概要ならびに販売経過がホクレン担当者から報告されました。それに

より、現在も問屋、ユーナーと詰めの交渉を続けています。値上げは平成二十八年産の大不作の翌年から、およそ五年ぶりですが、ユーナーからは供給数量アップの要請も強く受けています。令和四年産は、地域的な作柄不良もあって系統で十五万トンを下回る見込みと聞いており、令和五年九月末の繰り越し量見込みは六千トンまで落ち込み、このままでは次年度以降、でん粉の需給が見通せない状況」と訴えました。

さらに、「持続的な需要を確保し、でん粉事業を安定に導くために正しく、馬鈴しょの作付とでん粉の生産はまさに正の関係があります」と述べました。

続いて、でん粉共同計算の精算案について、対象数量五百七十万五千二百一袋（二十五^{kg}袋）、一千五百袋当たりの差し引き精算単価九十九円十二銭（消費税別）が示され、了承されました。また、令和四年産でん粉の取り扱い方針については、令和四年十二月に産地JAに対して種馬鈴しょの申し込みに基づく令和五年産作付動向調査を実施し、生産動向の予測立てたうえで、交付対象用途への販売数量を含む販売計画を全農と携して策定、消費動向に基づいた販売努力に向けた取り組みを運営するように取り進めることで了承されました。そのほか、インボイス制度導入に伴うでん粉共同計算運営手順の変更、耐熱性でん粉の製造中止についても報告がありました。



川重ファシリテック玄関前にて

実夕イズロボット（段ボール用）が設置しておらず、デモ動作を確認するため工場見学を行いました。翌八日は川崎重工業神戸本社（神戸市中央区東川崎町）で、今稼働している様子を見学しました。



氏名：押切 晃 (おきり あき)
所属：JAようてい
ようついでん粉工場
生年月日：1970年1月18日
趣味：車
好きな有名人：特になし

現在ハマっている事：車いじり、TikTok

工場勤務で驚いたこと：工場が古い

自己PR：一生懸命頑張ります！



氏名：矢倉 忠 (やくら ただ)
所属：JAようつい
ようついでん粉工場
生年月日：1964年4月14日
趣味：ゲーム、ドライブ、山菜採り
好きな有名人：特になし
現在ハマっている事：ゲーム

工場勤務で驚いたこと：老朽化の激しい工場、その中で日々発生するアクシデントに対処しつつ、工場としての機能を維持させている職員の皆様

自己PR：私は人と交流を深めるのは好きな方ですが、短気者です。出来るだけ短所をあさえて、皆様と仲良く勤務していきたいと思っていますので宜しくお願いします。



氏名：藤弘 栄治 (ふじひろ シュウジ)
所属：JA土幌町 農工部 濑粉課
生年月日：2000年1月19日
趣味：食べ歩き、深夜ラジオ
好きな有名人：オードリー

現在ハマっている事：工場の先輩とラーメン大盛り→マクドナルド→コンビニスイーツのはしご

工場勤務で驚いたこと：職員の腕の太さと腕力

自己PR：土幌農協の資格コレクターを目指します！



氏名：長谷川 雄紀 (はせがわ ゆうき)
所属：南十勝農工連 業務課 業務係
生年月日：1991年11月26日
趣味：読書
好きな有名人：さだまさし

現在ハマっている事：人狼ゲーム、TRPG、ボードゲーム

工場勤務で驚いたこと：1日に受け入れる馬鈴しょの量の多さ

自己PR：出来ることを少しづつ増やして頑張ります。

工場ニュース 新人紹介 ⑪

新人職員の紹介です。工場の皆さま方、どうぞよろしくお願ひいたします。

- JAようつい ようついでん粉工場
- JA土幌町 ● 上川北部農協合理化澱粉工場
- 南十勝農工連



氏名：柳谷 繁克 (やながや しげかつ)
所属：JAようつい
ようついでん粉工場
生年月日：1965年12月30日
趣味：今は乗ってないけどバイク
好きな有名人：特になし

現在ハマっている事：めったに行かない魚釣り

工場勤務で驚いたこと：全てに驚いた（特殊作業すぎて）

自己PR：とにかく若い責任者に迷惑をかけ、いらっしゃいと言われないよう頑張ります。



氏名：武田 裕一 (むた ひろかず)
所属：上川北部農協合理化澱粉工場
生年月日：1964年5月20日
趣味：プラモデル制作、YouTube視聴
好きな有名人：特になし
現在ハマっている事：料理動画を見て実際に作ってみる事

工場勤務で驚いたこと：脱水工程の脱水機に澱粉が吸着される姿には驚きました。

自己PR：澱粉工場に勤務して1年半経ちましたが、まだまだ覚えることが沢山あり整理が追いついていません。これから工場の設備更新等に関して他の工場の方々に相談に伺う事もあるかもしれません、その時は宜しく御願い致します。



氏名：大澤 征義 (おおさわ まさよし)
所属：南十勝農工連 製造課 製造係
生年月日：1990年2月9日
趣味：キャンプ、料理
好きな有名人：サンドウィッチマン、奈緒

現在ハマっている事：キャンプ動画を見ること

工場勤務で驚いたこと：繁忙期とそれ以外の期間のギャップ

自己PR：カラオケは苦手ですが、お酒は好きです。



氏名：古川 真大(フルカ オオ)
所属：南十勝農工連
製造課 製造係
生年月日：2002年7月4日
趣味：音楽鑑賞
好きな有名人：新垣結衣

現在ハマっている事：車で旅行

工場勤務で驚いたこと：思っていた以上に力仕事が多いこと

自己PR：少し電気工事できます。



氏名：宮下 龍生(ミツシ リュウイチ)
所属：ビホロ農工連
製造部
生年月日：1990年5月4日
趣味：スノーボード
好きな有名人：ジョニーデップ

現在ハマっている事：洗車

工場勤務で驚いたこと：工場に集まる芋の量に驚きました。

自己PR：これからも頑張ります。



氏名：藤田 優人(フジタ ユウジ)
所属：JAこしみず
販売部 濑粉製造課
生年月日：1997年2月6日
趣味：ドライブ、映画鑑賞、旅行
好きな有名人：Mr.Children

現在ハマっている事：去年ぐらいから、アイドルグループ「AKB48」にハマリ、推しのメンバーがいるので、日々活動を応援しています。

工場勤務で驚いたこと：操業時期に職工さん達が来ること

自己PR：昨年の7月より澱粉工場へ異動となりました。初めての工場勤務で至らない点が多々あると思いますが、安全第一で頑張って参りたいと思います。



氏名：荒井 隆司(アライ リュウジ)
所属：JAしづれとこ斜里
販売部 濱粉工場
生年月日：1971年11月3日
趣味：バイク、スノーモービル、モータースポーツ
好きな有名人：岩城滉一、所ジョージ

現在ハマっている事：なんでもD.I.Y

工場勤務で驚いたこと：土木工事まで自分たちでやること

自己PR：歳なので怪我等無いようにやっていきたい。

工場ニュース 新人紹介 ②

新人職員の紹介です。工場の皆さま方、どうぞよろしくお願ひいたします。

●南十勝農工連 ●JAこしみず
●JAしづれとこ斜里



氏名：美濃嶋 拳人(ミノシマ ケンイチ)
所属：南十勝農工連
製造課 製造係
生年月日：1997年11月4日
趣味：洗車
好きな有名人：鳥羽一郎

現在ハマっている事：サウナ

工場勤務で驚いたこと：機械の修理、修繕や工場全体の細部にわたつて自分達で直すところに驚いた。

自己PR：体を動かすことが好きなので、力仕事など色々な仕事に尽力していきたいと思います。



氏名：狩野 宗之(カウノ シズヨウ)
所属：JAこしみず
販売部 濱粉製造課
生年月日：1982年3月6日
趣味：サッカー観戦
好きな有名人：タイムマシーン3号

現在ハマっている事：YouTube

工場勤務で驚いたこと：操業期間中の関わる人の多さ

自己PR：ポジティブ思考を大切に、持続可能な工場を目指して働きます！



氏名：山田 孝志(ヤマダ タカシ)
所属：JAしづれとこ斜里
販売部 濱粉工場
生年月日：1974年11月13日
趣味：パチンコ、パチスロ
好きな有名人：沖ヒカル、魚拓、松本バッヂ、ういち

現在ハマっている事：ユーチューブ鑑賞

工場勤務で驚いたこと：澱粉製造に対する考え方と熱意

自己PR：趣味は程々に楽しむのが一番です。



氏名：佐藤 優樹(サトウ ユウキ)
所属：JAしれとこ斜里
販売部 濑粉工場
生年月日：1990年3月8日
趣味：サバイバルゲーム、
ドライブ
好きな有名人：特になし

現在ハマっている事：ユーチューブ鑑賞
工場勤務で驚いたこと：濱粉製造における工程と年間スケジュール
自己PR：健康第一で頑張ります。



氏名：須田 智彦(スダヒロ)
所属：JAしれとこ斜里
販売部 濱粉工場
生年月日：1988年11月2日
趣味：釣り、漫画、温泉
好きな有名人：中条あやみ

現在ハマっている事：美味しい物を食べる
工場勤務で驚いたこと：何でも出来る人達が沢山いる事
自己PR：排水処理のプロを目指します。



氏名：宮脇 祐斗(ミヤキ ユウト)
所属：JA清里町
営農部 製造課
生年月日：2001年7月17日
趣味：YouTubeを見ること
好きな有名人：霜降り明星（粗品）

現在ハマっている事：プラモデル作り
工場勤務で驚いたこと：初めて聞く言葉が沢山あったこと
自己PR：覚えることが沢山ありますが、一つ一つ
身に付けて頑張ります。

新人職員さんたちのご活躍をお祈りいたします

工場ニュース 新人紹介 ③

新人職員の紹介です。工場の皆さま方、どうぞよろしくお願いいたします。

- JAしれとこ斜里
- JA清里町



氏名：坂本 昌平(サカベ ショウhei)
所属：JAしれとこ斜里
販売部 濱粉工場
生年月日：1989年10月30日
趣味：スポーツ
好きな有名人：吉高由里子

現在ハマっている事：UFOキャッチャー
工場勤務で驚いたこと：整備を自らで行うこと
自己PR：精一杯頑張ります！



氏名：野手 雄太(ノハコウタ)
所属：JA清里町
営農部 製造課
生年月日：1987年10月9日
趣味：映画鑑賞
好きな有名人：新垣結衣

現在ハマっている事：プライムビデオ、子供と遊ぶこと
工場勤務で驚いたこと：配管が多いこと、階段が長いこと
自己PR：毎日元気にがんばります。



氏名：山口 修平(ヤマグチ シュウhei)
所属：JA清里町
営農部 製造課
生年月日：1992年6月8日
趣味：野球、バレーボール
好きな有名人：浜辺美波、吉岡美穂

現在ハマっている事：体幹トレーニングの動画を見ること
工場勤務で驚いたこと：作業工程の多さ
自己PR：未熟なことが多いが精一杯行っていきたい。

研究開発最前線

令和4年度に行なわれた 馬鈴しょ病関連研究発表の紹介

本記事では二〇二二年三月に開催された令和四年度日本植物病理学会大会（以下「大会」とします）と十月の同学会北海道部会（以下「部会」とします）でのジャガイモ（当学会では馬鈴しょをジャガイモと表記しています）病害関係の発表を要約して紹介します。

ウイルス病関連では、農研機構植防研の松下陽介氏らが「ナス科雑草におけるジャガイモやせいもウイロイドの種子伝染および感染分布（大会）」においてナス科雑草からの検出で、種子伝染率が高い「P2-1系統の伝染率はイヌホオズキで一〇・五〇%・センナリホオズキでは一〇〇%であったこと、およびこの系統では受粉直後の胚珠や胚で感染が起きていることを示しました。

さらに農研機構北農研の鈴木智氏らは「One-step multiplex RT-PCRによる国内で報告のあるジャガイモウイルス八種の検出法の開発（部会）」で、日本で発生するウイルスのうちこれまで検出が困難であった新たな8種類を二回のOne-step multiplex RT-PCRで検出する方法について報告しました。

細菌病関連では、農研機構北農研の中山尊登氏が「アカザ科雑草がジャガイモ黒あし病菌の伝染源になる可能性について（第一報は大会・第二報は部会）」で圃場でアカザ類が本菌の伝染源になっている可能性を示し、黒あし

病菌を接種した種いもを栽培した圃場のアカザから同菌を検出しました。さらに黒あし病で腐敗した塊茎からアカザ根部への菌の移行や接種アカザ根を混和した土壤に植えた健全いもが発病したことを報告しました。

さらに農研機構植防研の藤本岳人氏

は「*Pectobacterium wasabiiae*」「*P. carotovorum* subsp.*brasiliense*」によるジャガイモ軟腐病の発生（病原追加）（大会）で二〇一九年に空知地方で発生した軟腐病の原因がペクト

バクテリウム・ワサビエロウム・カロト

ボラム・subsp.・ブラジリエンスであったことを報告しました。このことから、これまでペクトバクテリウム・カロトボラムのみとされていた国内のジャガイモ軟腐病の病原菌としてこの両菌の追加が提案されました。

長崎農技センターの波部一平氏は「青枯病菌 phylootype I やII」を含む本邦の青枯病菌株に対するジャガイモにおける抵抗性品種・系統の探索（大会）で日本の青枯病菌

の病原性の高い三つのグループについ

て、まだ抵抗性が未評価であつた六

〇の品種・系統の抵抗性を検定し、

「Serrana Inta」「ながさき黄金」

の抵抗性が高いことを報告しました。

細菌病関連では、名古屋大学の今野氏らによる「ベンサミミアナの疫病菌抵抗性に必須な NbSAR8_2m は抗病性の分泌型ペプチドである（大会）」で当植

物のジャガイモ疫病抵抗性に関与するペプチドがアルタナリア菌（夏疫病など）・ボトリチス菌（灰色かび病など）・フザリウム菌（乾腐病など）の胞子の発芽も阻害することを報告しました。

さらに名古屋大学の Monjil 氏ら

は「構造的に異なる二種類のジャガイモ疫病菌 MAMP が植物の異なる免疫応答を誘導する（大会）」で、ジャガイモが疫病菌が持つ複数のエリシターの組み合わせを認識して病原体に適応した防御反応を行なつている可能性を示しました。

また北海道大学の吉田竜斗氏らは「ジャガイモ疫病に起因する塊茎貯蔵腐敗に関する内生細菌（部会）」で、ジャガイモ疫病菌を接種した塊茎では腐敗前には一〇の六乗程度であつた塊茎組織一グラムあたりの細菌量が、腐敗後には一〇の一〇乗に達することを示しました。さらに腐敗初期の塊茎から嫌気的条件で塊茎に病原性を示すパエニバチルス属細菌を分離し、腐敗との関連を指摘しました。

今年度の日本植物病理学会では日本各地で行われているジャガイモ栽培上問題になつてゐる各種の病害について検討されており、多くの成果が報告されました。今後の発展が期待されます（紙面の関係上、今回は部会のうち北海道部会のみを取り上げました）。

（北海道大学大学院農学研究院 講師 秋野聖之）

原料・技術 NEWS

帯広畜産大学バレイショ遺伝資源開発学研究室 準教授

實友玲奈さん (38)



松尾記念温室棟で馬鈴しょを育てる實友さん

創発的研究支援事業に採択

馬鈴しょやでん粉生産には多くの人が関わっています。育種や防除研究の川上からユーチャー、消費者に至る川下まで、途切れることがなく繋がっています。今回は馬鈴しょやでん粉生産を支えている第一線研究者にフォーカスしてみました。

兵庫県明石市出身で県立明石高校から鳥取大学農学部に進み、小麦の遺伝育種を学んだ。農学部に進もうと決めたのは、祖父の影響があつたという。祖父は、兵庫県の淡河町で家庭用のほかに中華料理店向けに、空芯菜や食用ヘチマ、パクチーといった野菜を栽培していた。希少な野菜栽培に打ち込む祖父の姿に憧れたのが、農学部を選んだ理由だった。

大学時代、ある教授が講義で、寒さに強く、土壤の栄養が少なくても育つ馬鈴しょは、人の命を救う究極の作物と話した。そのことが強く心に響き、馬鈴しょに興味を持つきっかけになつた。食料危機で、ゴルフ場が馬鈴しょ畑になるかもしれない、とその教授は続けたのだが、当時キヤディのアルバイトをしていた實友さんの心には妙に響いた。

大学時代は馬鈴しょの研究室がなく、神戸大学大学院農学研究科に進んでから、馬鈴しょの遺伝育種に携わるようになつた。大学院修了後の平成二十二年、カルビーポテト馬鈴薯研究所品種開発チームに入り、翌二十三年に神戸大学大学院農学研究科の博士号を取得。同年に国立研究機構(農研機構)に転身して、北

馬鈴しょやでん粉生産には多くの人が関わっています。育種や防除研究の川上からユーチャー、消費者に至る川下まで、途切れることがなく繋がっています。今回は馬鈴しょやでん粉生産を支えている第一線研究者にフォーカスしてみました。

大学時代、ある教授が講義で、寒さに強く、土壤の栄養が少なくても育つ馬鈴しょは、人の命を救う究極の作物と話した。そのことが強く心に響き、馬鈴しょに興味を持つきっかけになつた。食料危機で、ゴルフ場が馬鈴しょ畑になるかもしれない、とその教授は続けたのだが、当時キヤディのアルバイトをしていた實友さんの心には妙に響いた。

大学時代は馬鈴しょの研究室がなく、神戸大学大学院農学研究科に進んでから、馬鈴しょの遺伝育種に携わるようになつた。大学院修了後の平成二十二年、カルビーポテト馬鈴薯研究所品種開発チームに入り、翌二十三年に神戸大学大学院農学研究科の博士号を取得。同年に国立研究機構(農研機構)に転身して、北

海道農業研究センター芽室拠点の特別研究員になつた。

研究を続けていくうち、縁あって平成二十五年、国立大学法人帯広畜産大学バレイショ遺伝資源開発学講座の特任助教に転じた。その後、平成二十七年に同大学環境農学研究部門の助教に就任し、今年度の令和四年から准教授になつた。

大学院時代から一貫して取り組んでいるのが、馬鈴しょの遺伝育種。研究テーマの一つにジャガイモ疫病抵抗性品種の作成があるが、実用化が近い成果も上がつていて。「野生種が持つている新しいジャガイモ疫病抵抗性遺伝子を、栽培種に入れる」と世界で初めて成功しました。

強い疫病抵抗性遺伝子を持つ野生種は、栽培種とすごく縁が遠いので交配することが難しく、その遺伝子を取り込むのが難しかつたのですが、倍数性を操作しながら何度も栽培種と交配させることで徐々に栽培種に近づけていきました」と實友さん。

「食味が良く、収量もあるって、なかなか疫病抵抗性があるこの栽培種は、各育成場で交配親としての利用や育成系統として選抜され、栽培試験が進んでいます。今後、実際に殺菌剤の散布が少なくて済むのかなどの検証に進み、優良品種になることを願っている」と言う。

息抜きは、空手と野鳥観察。高校時代から少林寺拳法に親しんできたが、ドイツ留学から戻つてからは、相手の攻撃を受けて崩すサバキが特徴の「芦原空手」に興味を持ち、週に一回は「とかちプラザ」で汗を流す。野鳥観察は、声を聴いただけではなく、鳥の種類が分かるほどの玄人。一番好きな野鳥はユキホオジロ。極寒の野付半島で撮影に成功した時は、感動で震えたそう。座右の銘は、「天才とは蝶を追いかけて、いつの間にか山頂に登つていてる少年である」。

斯くて種子で増殖するシイモではなくて種子で増殖するシイモではなく、自身も頑つている。その探索。F1育種は、馬鈴しょを

ステムが可能かどうかの研究だが、文部科学省のJST創発的研究支援事業に採択されたことで、最長十年間の研究支援が約束されている。熟期を制御する遺伝子については、「鍵になりそうな形質を見つけたので、それをもつと突き詰めていき、熟期を推定できるDNAマークーの開発を目指したい」と實友さん。

平成二十五年から一年間、實友さんはドイツのマックスプランク植物育種学研究所の訪問研究員を務めたが、研究そのものよりも、研究環境に衝撃を受けたという。「研究員同士の意見交換が、とても活発で刺激し合っていることを体感しました。お互いに『面白いね』と言い合える環境はとても大切。帯広に戻つてからは、それを心掛けるようにしています」と言う。

息抜きは、空手と野鳥観察。高校時代から少林寺拳法に親しんできたが、ドイツ留学から戻つてからは、相手の攻撃を受けて崩すサバキが特徴の「芦原空手」に興味を持ち、週に一回は「とかちプラザ」で汗を流す。野鳥観察は、声を聴いただけではなく、鳥の種類が分かるほどの玄人。一番好きな野鳥はユキホオジロ。極寒の野付半島で撮影に成功した時は、感動で震えたそう。座右の銘は、「天才とは蝶を追いかけて、いつの間にか山頂に登つていてる少年である」。



道産馬でんの投入工程

今岡製菓と美幌農工連は二人三脚で歩んできました。当時、工場の担当者として寛信さんに接した職員は工場長も経験したそうで、同社と美幌農工連の間には、単なる取引を超えた関係が連綿と続いています。同社の「しょうが湯」は、砂糖と黒砂糖八〇%、馬でん一五%、しそうが五%の比率で混合されます。北海道産の原料は、実際に九〇%近くを占めていることになります。混合釜に、しそうがを下ろしてペースト状にしたものと砂糖、馬でんを加えて百七十^{グラム}にして、二分間、攪拌混合さらに黒糖を加えて四分間、攪拌混合します。それを百三十℃で三十分かけて熱風乾燥させ、粉碎工程を経て包装工程に移ります。「しそうが湯」、「しそうがくず湯」、「抹茶かたくり」、「抹茶くず湯」など商品アイテム数は約四十ですが、自社ブランドのほか日本生活協同組合連合会や日本ドラッグストアチェーン会（NID）のプライベートブランドなども生産しており、ブランドアイ



箱詰め工程

テム数は百に及びます。年間総生産量は約千二百ト、工場要員は約四十五人、令和三年三月期の売上高は約十億三千万円となつています。

農家・産地と太いパイプ

業が一斉に参入したことがあつたそうです。ブームで市場が拡大している中、大手企業は価格と量で市場を席巻していきました。やがてブームが去ると、大手企業は潮が引くように一斉に撤退、しようが湯の市場はまるで焼野原のように荒れてしましました。

そういう荒波を生き抜いてきた同社ですが、ピーク時に比べて生産量は三割減少しています。「この十年間は出荷量が減り続け、ここにきてようやく下げ止まりしてきました。ただ、今後しそうが湯の市場拡大をしていこうと思うと難しい状況になります。温暖化によつて冬も暖かい日が多く、しようが湯を飲む機会が少なくなつてきていることも原因の一つです」と今岡社長。



製品倉庫

「しょうが湯」に不可欠な道産馬でん 農家・産地と顔の見える関係構築

今岡製菓 (広島県尾道市)

瀬戸内の食文化がルーツ
尾道市は、瀬戸内海に面した海と



取材に応じてくれた今岡正英社長=前。後方左から
竹口誠・生産部部長、北林奏・開発部品質管理担当係長、
唐崎沙織・開発部品質管理担当



本社工場の外観

瀬戸内の食文化カルチャーリゾート尾道市は、瀬戸内海に面した海と山の町。目の前に浮かぶ向島など島々との間には、ひつきりなしに渡船やフェリーが行き来しています。北海道では想像できないような、船が日常生活に溶け込んでいる暮らしがあります。海岸線から山に向かい色づく山々を縫うように走り、運動公園を抜けたところに尾道工業団地が広がります。今岡製菓の本社工場が、この団地内にあります。

創業は、明治十一年二月、まだ百四十五年を迎える老舗です。北海道はついこの間、命名百五十年を迎えたばかり。北海道とほぼ同じ歴史を持つ企業が、ごく普通にかの地にあることに驚きを覚えました。しかし、今岡製菓を物語る資料や写真は、戦後までしか遡れないそうです。写真が残っていないので、創業者の顔もわかりません。お墓に名前が刻まれているくらいしかルーツを辿る手だてがありません」と五代目社長の今岡正英さん(40)は話します。現在に至る系譜は、戦後に始めた餠菓子の製造販売です。その後、豆菓子や煎餅、ひやしあめやしあめ湯も加えました。ひやしあめ湯は、瀬戸内海では古くから親しめたりしておやつ代わりに飲まれたりしました。瀬戸内海で身軽な清涼飲料です。あめ湯を飲んで身体が冷えたら、あめ湯浴、暑い時にはひやしあめ湯を飲めます。しかし、あめ湯を粉化したりしていまうといふ文化の発展が、末の地よ。

長（71）のエピソードがありました

生でん粉を口に含んだ現会長 寛信さんは、しようが湯に合うでん粉を北海道で探し回りました。オホーツク管内の澱粉工場を訪れては生のでん粉を口に入れて感触を確かめました。何工場目かで訪れた美幌農工連で、同じように手で生でん粉を掴み、口に含みました。「これだ」ーー、寛信さんはしようが湯にピツタリの馬でんを見つけました以来、美幌農工連の馬でんを一貫して使い続けています。

関西や中国地方では、冬場の定番飲料と言えば「しおが湯」（関東では「しおがくず湯」）です。北海道民にとつてあまり馴染みがないかもしれません、しおがと砂糖を混ぜた粉末を、お湯に溶かして飲む清涼飲料として広く知られています。しおが特有の辛さが砂糖によってまるやかになり、身体が温まります。「しおが湯」の大手粉末飲料メーカーとして知られるのが、今岡製菓。その「しおが湯」の影の主役とも言えるのが、北海道産馬鈴しょでん粉（以下、馬でん）です。しおがと馬でんが巡り合つまでは、エピソードがありました。馬でんと深い繋がりを持つ今岡製菓を訪問しました。

年に粉末清涼飲料「しようが湯」の製造を開始しました。冬場にしようが湯を振る舞う寺もこの地区には多くあります。尾道を代表する千光寺は、大宝山の中腹百四十メートルにあります。ここでもしようが湯は冬の風物詩でした。同社の生産部部長竹口誠さん（53）も入社したての頃、千光寺まで一斗缶に「しようが湯」の粉末をいっぱい詰めて、山道を登つていたことを覚えています。

澱粉工場長会議、明石市で開催

北海道澱粉工業協会は、令和四年十二月八日、兵庫県明石市の西明石ホテルキヤツスルプラザで令和四年度澱粉工場長会議を開催しました。デパレタイザー試験機などの視察を目的にした工場長研修に合わせて行われました。系統九工場の工場長のほか、全農、ホクレンの関係者十六人が参加しました。

山本開造常勤理事の挨拶の後、ホクレン担当者から令和四年産の馬鈴しょでん粉を巡る一般情勢について報告がありました。その後、各工場長から令和四年度の操業実績報告が行われました。令和二年に操業を終了したオホーツク網走の製造機械を導入したようつい農協は、「施設改修の調整期間が想定よりかかり、口ス発生が多く歩留まりが例年より低下、計画を下回る出来高になつた」と報告。上川北部農協は生産量が計画を上回ったと述べ、「作付面積が減少している中で、専用品種の作付けに協力していただきJAもあつた。少しずつ面積向上が図れるように努力を続けたい」としました。

そのほか、東部十勝農工連は「コナヒメの腐敗が多く、歩留まりも低く残渣が著しく多いなど、新品種に対応する製造工程の見直しが必要」、ビホロ農工連は「新品種については、各工場から多様な意見が出たため、各方面に聞き取りを行つしれど斜里農協は、「面積増加が見込めない中、営農部門と協力したこととなりました。



各工場の操業実績が報告された

反収増に取り組みたい」、清里町農協は「収量増加には栽培技術の確立か、品種の選択が必要ではないか」など、抵抗性品種に百分比置き換わつた本年度の課題や要望が相次いで寄せられました。

続いて、令和三年度研究開発事業報告、令和四年度研究開発事業中間報告が行われ、製造工程における一般生菌数については、ホクレン担当者が各工場の実態を聞き取りました。最後に協議事項に工場代り、

公益社団法人北海道農産基金協会が主催する「馬鈴しょ及び馬鈴しょでん粉に関する、情勢、農業試験場・関係機関等の研究成果並びに将来の展望を含めた技術的事項についての講習」という位置づけで実施してきました。

本年度も、昨年同様に講演の様子を録画撮影したものを、農産基金協会ホームページからもIDを発行で寄せるようにします。

配信開始時期は、令和五年二月下旬を予定していますが、詳細は、農産基金協会ホームページにてご覧いただきます。

閲覧には、事前に関係者他に通り、「馬鈴しょ及び馬鈴しょでん粉に関する、情勢、農業試験場・関係機関等の研究成果並びに将来の展望を含めた技術的事項についての講習」という位置づけで実施してきました。

本年度も、昨年同様に講演の様子を録画撮影したものを、農産基金協会ホームページからもIDを発行で寄せるようにします。

「第一十九回馬鈴しょ及びでん粉講習会」は昨年に続きWEB配信による開催

編

集

後

記

新年あけましておめでとうござります。今年の干支（えと）はうさぎ年です。跳ねる動物なので景気が回復・好転するといわれているそうです。また、私事で恐縮ですが、小生卯年生まれとして、ものの本によると卯年の男性は、常に人を丁寧

に優しい笑顔で扱い、信憑性と誠実さを感じさせるそうです。まさに私のことではないですか！冗談はさておき、農産基金協会と農業振興対策事業について意見交換しました。生産振興対策事業については、各工場から多様な意見が出たため、各方面に聞き取りを行つてホクレン、同協会で再度提案することとなりました。

農産基金協会と農産協会の共通広報活動について

農産基金協会と農産協会は、効果的・効率的な情報発信を行うために、両協会の共同した広報活動に取り組んで参ります。その具体的な内容としては、ホームページを活用した情報提供・発信は継続して行いますが、新たに次年度から両協会共通の広報誌を行います。

それに伴いまして、本「協会だより」は、澱粉工業協会が継続して発行して参ります。農産基金協会（旧馬鈴しょ生産安定基金協会）と澱粉工業協会の共同発行は平成二十一年から十五年、第二十五号から本五十三号に渡るものでした。今後も紙面充実に向け皆様のご協力をよろしくお願いいたします。

金協会ホームページから閲覧いたしました。開催には、事前に関係者他に通り、「馬鈴しょ及び馬鈴しょでん粉に関する、情勢、農業試験場・関係機関等の研究成果並びに将来の展望を含めた技術的事項についての講習」という位置づけで実施してきました。

本年度も、昨年同様に講演の様子を録画撮影したものを、農産基金協会ホームページからもIDを発行で寄せるようにします。

配信開始時期は、令和五年二月下旬を予定していますが、詳細は、農産基金協会ホームページにてご覧いただきます。

閲覧には、事前に関係者他に通り、「馬鈴しょ及び馬鈴しょでん粉に関する、情勢、農業試験場・関係機関等の研究成果並びに将来の展望を含めた技術的事項についての講習」という位置づけで実施してきました。

本年度も、昨年同様に講演の様子を録画撮影したものを、農産基金協会ホームページからもIDを発行で寄せるようにします。